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E l pasado domingo, como todos ustedes
saben, se celebraron las elecciones auto-
nómicas en el “País Vasco” (región espa-
ñola de tres pequeñas provincias); y,

también el resultado es conocido de todos, pero,
aquí y ahora, vamos a analizarlo y/o criticarlo, re-
cordando, no obstante, en primer lugar, las cifras
que el escrutinio otorga a las candidaturas que
han conseguido escaños (a falta del voto exterior
que, según dicen, podría dar algún sobresalto,
moviendo alguna “ficha” en el “tablero” del Par-
lamento Vasco).

Dicho escrutinio (provisional, ya digo) arroja el
siguiente resultado:

EAJ-PNV, 27 escaños (baja 4),
EH Bildu, 27 escaños (sube  6),
PSE-EE, 12 escaños (sube 2),
PP, 7 escaños (sube 1),
SUMAR, 1 escaño (primera vez),
VOX, 1 escaño (no varía).
Teniendo en cuenta que la cámara vasca está

integrada por 75 parlamentarios, la mayoría ab-
soluta se sitúa en los 38 escaños y, a la vista de los
datos anteriormente relacionados, estaría canta-
do que se repetiría un gobierno de coalición PNV-
PSE. Si bien, el PSE (por el hecho de haber subido
2 escaños, y haber perdido 4 el PNV) anda ya exi-
giendo una mayor participación en el Gobierno
de Euskadi.

Creo que ha salido lo que esperaban, no solo
las encuestas, sino también los políticos, pero
muy a tener en cuenta ha sido el tirón de EH Bil-
du, y eso tiene que hacer reflexionar en la política
nacional, y en la de cada autonomía, así como en
la sociedad española, en general.

¿Cómo es posible que un partido, heredero po-
lítico de una banda terrorista (según el propio
Sánchez), sea apoyado masivamente en el País
Vasco? Y no me vengan a echarse las culpas unos
a otros (PP a PSOE, PSOE a PP) de favorecer direc-
ta o indirectamente a los extremistas. No ningu-
neemos al electorado, que ya somos mayorcitos
en cualquier rincón de España. Es que la socie-
dad vasca ha querido votar de esa manera. y de
ahí los esfuerzos del propio Sánchez de tratar de
evitar que EH Bildu sorpassara al PNV, pues, en
ese caso se vería (el PSOE) demasiado humillado
y en la encrucijada de tener que considerar un
acuerdo tripartito, cuatripartito o multipartito
(incluyendo,tal vez al PP), para soslayar un go-
bierno de EH Bildu (en solitario), o con el apoyo
del propio PSOE (que otra cosa estaría más lejos,
ni le haría asco), dado que así ha sucedido ya en
otros lugares como, por ejemplo, en Pamplona.

Curados pues ya de espantos, para el actual
PSOE, ETA es a veces una “banda terrorista”, y
otras veces, sus herederos (que siguen sin consi-
derarla que fuese tal), son ahora para ellos “gen-
te de paz”.  Con los que sí parece mantener una lí-
nea roja (sin embargo) es con VOX. Y cabría pre-
guntarse: ¿Qué tiene de malo VOX, para estable-
cer con ellos esa barrera infranqueable, o, qué
puede tener de bueno Bildu, para no tener escrú-
pulos en llegar a pactos postelectorales con los ta-
les?  Más bien (visto lo visto), mejor no decir nun-
ca “de este agua no beberé”, pues algunos (con
sed) beben en cualquier fuente. Y, hasta hoy vier-
nes, el escrutinio vasco no dirá su última palabra.

La tribuna

Elecciones vascas 2024

Rafael Muñoz

Imagen
de la
semana

■ La Biblioteca de la Real Maestranza
de Caballería de Ronda atesora una
colección de periódicos y revistas
históricos de Ronda que ha mostrado
al público con motivo del Día
Internacional del Libro. Cientos de
páginas que cuentan la historia de
nuestra ciudad gracias a la
conservación de ejemplares de los
siglos XIX y XX. MAMEN QUINTANA

La historia de
Ronda

sensibles a la expresión, a cualquier falsedad o
impropiedad en la actitud o la apariencia cor-
poral”. Y, en este sentido, “eran las muecas, los
histrionismos, los gestos falsos, y las cadencias
y tonos falsos de la voz, lo que sonaba a false-
dad para aquellos pacientes sin palabras, pero
inmensamente perceptivos”, por eso respondí-
an con carcajadas al discurso del presidente,
“porque no les engañaban ni podían engañar-
los las palabras”. Lo que lleva a Sacks a la con-
clusión inversa, en forma de paradoja: “Por eso
a nosotros, individuos normales, se nos engaña
genuina y plenamente”.

La historia me parece maravillosa. No sólo
por la escena y su trascendencia, sino por su
significación a la hora de extrapolarla a los dis-
cursos de otros presidentes: ¿cuál habría sido la
reacción de esos mismos pacientes ante un dis-
curso de Trump?, y hasta de Biden; incluso,
puestos a imaginar, a un discurso de Pedro Sán-
chez, aunque en su caso no sea necesario des-
arrollar habilidades sensoriales para detectar
cuándo engaña, puesto que estamos acostum-
brados a que lo reduzca a cambiar de opinión.
No necesita gestos, le basta con tirar de eufe-
mismos.

Sacks lo expresa también por boca de Nietzs-
che: “Se puede mentir con la boca, pero la ex-
presión que acompaña a las palabras dice la
verdad”. De hecho, tengo una amiga que ha
conseguido identificar en determinados alcal-
des y alcaldesas  el momento en el que miente
cuando responde sobre alguna cuestión delica-
da en una comparecencia pública: “Si hace

Ocurrió a principios de los años ochen-
ta en el pabellón de afasia de un hos-
pital clínico de Nueva York. Médicos y
enfermeros empezaron a preguntarse

qué ocurría a medida que crecía el volumen
de las carcajadas procedentes del salón de la
televisión: sus pacientes estaban muertos de
risa mientras asistían a uno de los discursos
del presidente Reagan.  Lo cuenta el doctor
Oliver Sacks en El hombre que confundió a su
mujer con un sombrero, donde desentraña el
misterio para mayor desasosiego nuestro.
“Allí estaba el viejo Encantador, el Actor, con
su retórica habitual, el histrionismo, el toque
sentimental... y los pacientes riéndose a car-
cajadas convulsivas”, relata el célebre neuró-
logo, que empezó a preguntarse por qué sus
pacientes, incapacitados para entender las
palabras como tales, entendían la mayor par-
te de lo que se les decía. La conclusión a la que
llegó fue que “los afásicos son increíblemente

ahora tal gesto o sonríe de tal manera, está min-
tiendo”. Aguardamos y, al instante, “ahí lo tie-
nes”. Es su táctica para que sigamos tirando del
hilo.

A otros, en cambio, no les sale mentir, aun-
que todo parta de un blanqueamiento, que es
también una forma artificiosa basada en el en-
gaño. Ahí tienen a EH Bildu, en cuyos mítines
ha dejado hasta de sonar el rock radical. Su
candidato a lehendakari, el joven Pello Otxan-
diano, desprende pinta de yerno ideal, gesto
amable, aseado, a primera vista buena gente,
hasta que se le pregunta por ETA y sólo le sale
decir que era un grupo armado. Lo de terrorista
no entra en su vocabulario, parece que tampo-
co en su memoria. 

Un par de días después tampoco le salió
mentir. Pidió perdón a las víctimas, por si algu-
na persona se había sentido ofendida, pero se
ve que el chico tiene bien definido lo que fue
ETA y no se corresponde con lo que vivimos, pa-
decimos y sufrimos en nuestro país durante va-
rias décadas. No puede mentir, ni mentirse a sí
mismo. Y no le pregunten más por el tema que
eso ya no le interesa a nadie, aunque se entien-
de que se refiere a nadie que quiera que le re-
cuerden que ETA fue una banda terrorista. Los
demás nunca olvidaremos los rastros de sangre
en las aceras, las ejecuciones a sangre fría, ni
los cuerpos mutilados, porque es nuestro deber
con las víctimas y con la historia. ¿Pero con
quiénes hemos pactado?, parecían preguntarse
los ministros del Gobierno: son ganas de provo-
car carcajadas.

Lo que queda del día

Del engaño al
blanqueamiento

Abraham Ceballos

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Pedro Sánchez se plantea la
dimisión ante la denuncia
contra su esposa
■ Ánimo presidente estamos

contigo
Paco Redecillas
Estoy totalmente de acuerdo, an-
te la sospecha a su casa
Ángeles Pérez
Cierra la puerta al salir
Ra Ra Díaz
Que buen actor se está perdiendo
el teatro
Juan Oliva
Animo Presidente. Cuentas con el
respaldo de millones de españo-

les, y el reconocimiento de todos
los organismos internacionales,
Las declaraciones y bulos de un
grupo de corruptos de España
protegidos por los jueces, no de-
ben afectarte.
Francisco Manuel Borrego
No pasa nada el lunes habrá cam-
biado de opinión, como es cos-
tumbre en el. Tiene futuro como
actor Luna Mar
No me creo nada este tipo es un

embustero de ole. Si fuera verdad
menuda borrachera me pillaría.
Antonio Caño
Otra mentira más si no le dice la
verdad ni al medico quien lo cree
nadie Cruces González Mellado
¿Os imagináis que le decís a
vuestro jefe que necesitáis "parar
y reflexionar" y que no vais a tra-
bajar hasta el lunes? Pues eso, de
chiste este ególatra
Faemina Cansada
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La alcaldesa, junto al delegado de Deportes, recordó en rueda de prensa los detalles del proyecto. R.S.

El Plan de
Movilidad y
las tasas de
Enfermería, a
pleno el lunes

RONDA | El Ayuntamiento de
Ronda celebrará el próximo
lunes 29 de abril el pleno ordi-
nario del mes en curso para el
debate de diversas propues-
tas, entre las que se encuen-
tra la aprobación inicial del
Plan de Movilidad Urbana
Sostenible de Ronda, como ya
anunciara la alcaldesa, María
de la Paz Fernández, la sema-
na pasada, o la aprobación
definitiva de la modificación
de la ordenanza de la tasa de
mantenimiento de la Escuela
de Enfermería Virgen de la
Paz. 

La sesión plenaria ordina-
ria del mes de abril, prevista a
las diez de la mañana, incluye
también la solicitud de una
subvención para el manteni-
miento de prácticas y méto-
dos de agricultura y ganade-
ría ecológicas de la campaña
2024; o la aprobación del con-
venio de colaboración con la
comunidad de propietarios
Cerro del Almendro; entre
otros puntos previstos en el
orden del día. 

El Grupo Municipal Socia-
lista, por su parte, presenta
una moción sobre la designa-
ción de una nueva plaza o ca-
lle con el nombre ‘11M’; el au-
mento de edificabilidad en vi-
viendas de la urbanización
Arenal 2000, y otra moción
sobre la prueba deportiva ‘101
kilómetros de La Legión’, pa-
ra su debate en el Pleno. 

AYUNTAMIENTO

RONDA | El Ayuntamiento lleva-
rá al Pleno ordinario del mes
de abril, el próximo lunes, la
innovación urbanística nece-
saria para levantar el Palacio
de Deportes junto al recinto
ferial de la ciudad, una in-
fraestructura que precisa una
reordenación del entorno pa-
ra reorganizar tanto esa insta-
lación como los accesos a la
zona comercial y al resto de
espacios. 

Así lo adelantó la alcalde-
sa, María de la Paz Fernán-
dez, el pasado miércoles,
quien explicó que se va a lle-
var a sesión plenaria la pro-
puesta de innovación urba-
nística necesaria para que el
Palacio de Deportes junto al
recinto ferial sea una reali-
dad. Con esta gestión se pre-
tende “avanzar en uno de los
proyectos clave de este equi-
po de Gobierno para esta le-
gislatura”, indicó.

En este sentido, la innova-
ción planteada, que ya tiene
el informe ambiental positivo
de la Junta de Andalucía, bus-
ca, entre otros aspectos, ga-
rantizar el aparcamiento y la
funcionalidad de los equipa-
mientos públicos existentes
en esta área de la ciudad, con
el objetivo de reducir el con-
sumo de suelo y los costes de
ejecución de estos equipa-

mientos, tanto los existentes
como los que se plantean, ya
que reordena volumétrica-
mente el espacio, “para dar
cabida a unas instalaciones

deportivas y funcionales, co-
mo las que Ronda merece”,
apuntó al respecto la regidora
local.

En paralelo a estas gestio-

nes, desde el área de Urbanis-
mo se está trabajando para
sacar a concurso la redacción
del proyecto de ejecución de
esta infraestructura, que tie-

ne un coste de alrededor de
60.000 euros. De esta mane-
ra, una vez avance la innova-
ción, que tiene que pasar por
exposición pública para su
aprobación definitiva, la idea
es que los trabajos puedan co-
menzar dentro de un año. 

Como ha recordado Fer-
nández, la intención del eje-
cutivo local pasa por invertir
alrededor de cinco millones
de euros en un inmueble que
contará con pistas polidepor-
tivas, vestuarios, zonas co-
munes y un graderío que faci-
lite la asistencia de hasta
3.000 personas en los casos
en los que se celebren eventos
de pie, gracias a la instala-
ción de un graderío retráctil. 

Además, el suelo se ha di-
señado de manera que pueda
adaptarse a la versatilidad de
los eventos que se pretenden
celebrar en el recinto, es de-
cir, tanto deportivos de diver-
sa índole como culturales y
festivos. 

Para completar la actua-
ción, también se ha previsto
inicialmente la creación de
un aparcamiento subterrá-
neo, que aumentará en casi
un centenar las plazas de es-
tacionamiento existentes ac-
tualmente en el área del re-
cinto ferial, donde se ubicará
el Palacio de Deportes.

La Universidad de Málaga
acerca su oferta formativa a
estudiantes de segundo de
Bachillerato de Ronda P8

La Agrupación de
Hermandades y Cofradías
celebrará Asamblea de
Elecciones el 11 de junioP11

Ronda

La innovación urbanística para levantar
el Palacio de Deportes irá al Pleno de abril
INFRAESTRUCTURA___Con capacidad para más de 3.000 personas, precisa una reordenación
del entorno para reorganizar tanto esta instalación como los accesos a la zona comercial

Urbanismo trabaja
para sacar a concurso
la redacción del
proyecto de ejecución

La inversión prevista
en la ejecución del
proyecto es de unos
cinco millones de euros

Tendrá pistas
polideportivas,
vestuarios, zonas
comunes y graderío



4 VIERNES, 26 DE ABRIL DE 2024 Ronda semanal

Ronda  |

PROYECTO Una empresa rondeña es la encargada de la ejecución de los trabajos

Visita a las obras que se están ejecutando en el barrio de Padre Jesús, en la calle Real. R.S.

Comienzan las obras de
remodelación en calle Real
PRESUPUESTO___Los trabajos suponen una inversión de 800.000 euros para
la puesta en valor de esta barriada en pleno conjunto histórico de la ciudad

lización viaria, entre otros.
Además, la mercantil tendrá
la obligación de contratar a
un 30% de la plantilla que es-
tén dados de alta como des-
empleados, “favoreciendo así
la creación de empleo”, resal-
tó Fernández. 

Como también indicó “con-
tinuamos avanzando en la
modernización y transforma-
ción total de Ronda barrio a
barrio, cumpliendo así los
compromisos que hemos ad-
quirido con los vecinos en

cargará además de dos mejo-
ras previstas en el proceso de
licitación, concretamente, la
modernización de la red de
saneamiento, abastecimiento
y la incorporación de alum-
brado artístico.

El plazo de ejecución de los
trabajos asciende a ocho me-
ses y contempla tareas de pa-
vimentación, saneamiento,
renovación del mobiliario ur-
bano, nuevo diseño de la es-
tética de la calle con acerado
renovado, mejora de la seña-

RONDA | La alcaldesa de Ronda,
María de la Paz Fernández, vi-
sitó esta semana el inicio de
las obras que se están ejecu-
tando para la remodelación
integral de la calle Real en la
céntrica barriada de Padre Je-
sús. Se trata de una repara-
ción que viene a modernizar
todos los servicios públicos
que se ponen a disposición de
los residentes, al tiempo que
se embellece una vía princi-
pal de la que es una de las zo-
nas con más solera del con-
junto histórico de Ronda, “a
la que queremos dar un im-
pulso, dada su enorme belle-
za”, indicó la regidora local
durante la visita.

Para ello, hay prevista una
inversión de 800.000 euros
en unos trabajos que ejecuta
la empresa rondeña Obras-
port, bajo la dirección de obra
del también rondeño Sergio
Valadez. En su proyecto, el ar-
quitecto ha apostado por la
conservación de todos los
materiales posibles y por
mantener la imagen tradicio-
nal de este espacio. además
de la renovación del aspecto
exterior de esta vía, también
incluye la sustitución de los
saneamientos, redes de servi-
cios públicos y el alumbrado
artístico de la calle. 

Uno de los aspectos más
destacados de estos trabajos
es que la adjudicataria se en-

aras de mejorar la calidad de
vida de todos los rincones de
nuestra ciudad”, valoró al
tiempo de incidir en que, es-
tas obras suponen una desta-
cada mejora para quienes re-
siden en esta céntrica arteria
de Padre Jesús, pero también
beneficiará al sector turístico,
“ya que se va a poner en valor
una zona histórica del centro
que es visitada por multitud
de personas a diario y que tie-
ne un altísimo encanto paisa-
jístico y monumental”.

MEJORAS Del primer tramo de la vía

RONDA | El delegado municipal
de Contratación, Jorge Fer-
nández, ha informado de la
publicación de la licitación
de las obras de mejora y refor-
ma integral del primer tramo
de la calle Molino que parte
junto a la plaza del Socorro y
también de la calle Marina.

La licitación se publica con
un precio base de 133.000 eu-
ros IVA incluido, y las empre-
sas interesadas podrán pre-
sentarse hasta el próximo día
13 de mayo y toda la informa-
ción se puede consultar en la
Plataforma de Contratación
del Estado o en el Perfil del

Contratante del Ayuntamien-
to de Ronda. 

El concejal ha anunciado
que estas obras tendrán un
plazo de ejecución de dos me-
ses y van dirigidas a una me-
jora general de las dos vías
con actuaciones en materia
de accesibilidad, la renova-
ción del pavimento y el acera-
do, sustituyendo además las
tuberías de abastecimiento y
saneamiento que supondrá
además evitar las posibles fu-
gas de unas instalaciones que
son muy antiguas. 

Esta actuación se llevará a
cabo gracias a los fondos que
Ronda obtiene como Munici-
pio Turístico de Andalucía
para la mejora de la calidad
de los espacios públicos de
interés turístico y cultural. El
delegado de Contratación del
Ayuntamiento ha animado a
todos los interesados a pre-
sentar sus ofertas. 

Licitada la reforma
integral de las calles
Molino y Marina
Los trabajos durarán
dos meses y supondrán
la mejora del acerado,
el pavimento y las
redes de saneamiento

PARQUES El Ayuntamiento invertirá 100.000 euros en la zona de juegos infantiles y en poner en valor los espacios ajardinados

JUAN D. MORALES/MÁLAGA | El
Ayuntamiento invertirá
100.000 euros en ampliar la
zona de juegos infantiles y
poner en valor los espacios
ajardinados del ‘Campo del
Nene’, completando así la re-
novación de este céntrico es-
pacio donde se acaban de ha-
bilitar más de setenta aparca-
mientos gratuitos en un lugar
que estaba completamente
en desuso y abandonado.

La delegada municipal de
Obras, Concha Muñoz, visitó

los trabajos que se están reali-
zando en la zona conocida co-
mo el ‘Campo del Nene’, junto
a la estación de Adif que, tras
una primera fase que ha per-
mitido la creación de más de
setenta plazas de aparca-
miento gratuito en un espacio
que estaba completamente
abandonado, ahora afronta
una segunda fase que dará
respuesta a otra demanda
ciudadana creando una am-
pliación del parque infantil
existente en la zona

La concejal ha señalado
que la creación de plazas de
estacionamiento ha creado
un espacio muy necesario en
el centro de la ciudad que, en
apenas unos días, ya es un lu-
gar que han usado cientos de
rondeños para aparcar sus
vehículos. 

Muñoz ha explicado que,
cuando se han visitado los
trabajos de adecuación de es-
te lugar, muchos vecinos re-
clamaban una ampliación de
la zona de juegos infantiles

que ya existía allí.
De esta manera, la concejal

de Obras, Parques y Jardines
ha anunciado una inversión
de 100.000 euros que va a per-
mitir que esta zona de ocio
para los más pequeños sea
más grande y también haya
una adecuación y puesta en
valor de las zonas ajardina-
das y de esparcimiento ane-
xas al nuevo espacio de apar-
camientos, dando una ima-
gen completamente renovada
de este céntrico lugar.

Ampliación de la zona de juegos del Campo del Nene

Visita a la zona del Campo del Nene. R.S.

La calle Molino será objeto de reforma. R.S.
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PLAN AEPSA En la pedanía de La Cimada

RONDA | El Ayuntamiento de
Ronda, a través del área de
Pedanías, sigue avanzando
en la mejora de caminos rura-
les con cargo al Plan AEPSA
de este año. Así las cosas, en
estos días los operarios están
actuando en el camino del
Cortijo de las Ánimas de La
Cimada. 

Se trata de la sexta actua-
ción contemplada en el Plan
para las zonas rurales en este
ejercicio, de manera que, una
vez ejecutado, quedaría pen-
diente únicamente la obra
prevista en la zona de Los Pra-
dos. En concreto, se ha pre-
visto una inversión de
51.178’07 euros para actuar
sobre un tramo de vía de más
de 162 lineales por cuatro me-

tros de anchura donde se está
colocando una capa de hor-
migonado con mallazo, para
mejorar las condiciones de
circulación de los residentes
y trabajadores que, a diario,
transitan por esta zona. 

Como ha resaltado el dele-
gado de Pedanías, Juan Car-
los González, “estas labores
del plan AEPSA son funda-
mentales para el día a día de
Ronda ya que, además de eje-
cutar tareas de mejora en to-
das las pedanías del término
municipal y también del nú-
cleo urbano, suponen la con-
tratación de personas desem-
pleadas, de manera que, ade-
más de mejorar nuestras co-
nexiones viarias, favorece-
mos la creación de empleo
por parte del Ayuntamiento”. 

En este sentido, ha finaliza-
do destacando que, desde la
concejalía que dirige, ya se
está trabajando en la elabora-
ción de los proyectos necesa-
rios para la puesta en marcha
del Plan AEPSA del próximo
año. 

Realizan mejoras
en el camino del
Cortijo de las
Ánimas
El proyecto supone una
inversión de más de
51.000 euros para
mejorar la circulación
de esta zona

Visita a las obras realizadas en La Cimada. R.S.

LIMPIEZA VIARIA También se han adquirido diez contenedores y cincuenta papeleras 

Nuevo camión de recogida de carga lateral.

RONDA | La alcaldesa de Ronda,
María de la Paz Fernández y
la delegada de Limpieza, Car-
men Martínez, presentaron el
lunes las nuevas adquisicio-
nes que se han hecho para re-
forzar el servicio que a diario
presta la empresa municipal
de Limpieza, Soliarsa. Se tra-
ta de un nuevo camión de re-

cogida de residuos de carga
lateral, una decena de conte-
nedores de Residuos Sólidos
Urbanos (RSU) y medio cente-
nar de papeleras. Los emplea-
dos encargados de manejar
este nuevo vehículo ya se en-
cuentran inmersos en el pro-
ceso formativo que requieren
para su uso y en pocos días

entrará en funcionamiento.
Para la puesta en marcha de
estos elementos, desde la ad-
ministración local se han in-
vertido algo más de 288.000
euros, que se enmarcan den-
tro de la inversión de algo
más de 1,5 millones de euros
que desde el Ayuntamiento
se está inyectando a la empre-

sa entre 2023 y 2024 y que está
dirigido a la adquisición de
maquinarias.

El nuevo camión ha tenido
un coste de 282.000 euros en
licitación; se han comprado
medio centenar de papeleras
por un coste de 4.000 euros y
una decena de contenedores
con un coste de 2.000 euros. 

Ronda estrena nuevo camión de recogida
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POLÍTICA El portavoz del PSOE entiende que se está haciendo un “cobro indebido” de la tasa de matriculación

Disputa por la modificación de las
tasas de la Escuela de Enfermería

Mamen Quintana
RONDA | La aprobación provi-
sional en el Pleno de diciem-
bre pasado del expediente de
modificación de las tasas por
mantenimiento de la Escuela
Universitaria de Enfermería
Virgen de la Paz de Ronda, ac-
tualizando y fijando la tasa en
1.400 euros anuales para el
curso 2024-2025, volvió a ser
este lunes motivo de contro-
versia entre el Partido Socia-
lista y el Partido Popular.

En rueda de prensa, el por-
tavoz del Grupo Municipal
Socialista, Francisco Cañes-
tro, explicó que había recibi-
do respuesta de la Secretaría
General del Ayuntamiento a
las alegaciones presentadas
al respecto, en cuanto a sus
dudas sobre que fuese el Con-
sistorio rondeño el organismo
competente para la aproba-
ción de esa tasa y en cuanto a
lo que consideró una subida
“desmesurada” de la misma.

En sus alegaciones, el por-
tavoz socialista entendía que
“no se había seguido el proce-
dimiento adecuado” en la
aprobación provisional de la
modificación de las tasas, ya
que “se había saltado un paso
fundamental que era la reu-
nión de la comisión mixta
Ayuntamiento-Universidad
de Málaga”, una falta de pro-

cedimiento que, a su juicio,
“puede provocar la nulidad
de pleno derecho de este
acuerdo para la subida de la
tasa universitaria”, aunque la
comisión se reunió finalmen-
te el pasado 21 de marzo para
ratificar el acuerdo plenario
del 27 de diciembre.

En este sentido, la Secreta-
ría del Ayuntamiento estima-
ba “en parte” la reclamación
formulada por el portavoz so-
cialista, “considerando que
en la adopción del acuerdo se
omitió la aprobación previa
por parte de la Comisión Mix-
ta de Seguimiento del Conve-
nio Ayuntamiento-Universi-
dad de Málaga”, si bien, con-
siderando que el defecto se-
ñalado era “subsanable” y
que la citada comisión había
procedido a aprobar la pro-
puesta de modificación de la
tasa, acordaba “la convalida-
ción del acuerdo adoptado”
en el Pleno de diciembre.

Sobre este tema, el porta-
voz del Grupo Municipal Po-
pular, Ángel Martínez, recor-
dó que las citadas tasas “se
vienen cobrando desde el año
1979, cuando se puso en mar-
cha la Escuela de Enfermería,
pasando por distintas figuras
jurídicas”. De este modo, in-
sistió en que el Grupo Socia-
lista “no lleva razón cuando

PSOE___Considera que el Consistorio
no es competente para modificarlas
PP___Le rebate que así se estipula en
el convenio con la Universidad

Escuela de Enfermería Virgen de la Paz de Ronda. R.S.
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El PP acusa 
al PSOE de
utilizar
Ronda como
“trampolín”
RONDA | El coordinador general
del PP de Ronda y portavoz del
Grupo Municipal del PP en el
Ayuntamiento, Ángel Martí-
nez, ha valorado la decisión
del PSOE de la Diputación de
Málaga de contratar como car-
go de confianza al portavoz del
socialista en la ciudad, Fran-
cisco Cañestro, resaltando que
“se está demostrando que los
socialistas emplean su paso
por la política local en Ronda
como un mero trampolín para
dar el salto a otras institucio-
nes”. Este nombramiento “ha
resultado especialmente lla-
mativo tras la contradicción
en la que ha incurrido el pro-
pio Cañestro, quien, tras su
reincorporación a la política
activa, criticó duramente los
sueldos de “las dedicaciones
exclusivas y cargos de confian-
za” del PP.

“Obsesionados conmigo”
En respuesta, el portavoz del
Grupo Municipal Socialista,
Francisco Cañestro, ha asegu-
rado que “el equipo de Gobier-
no de Ronda está obsesionado
conmigo. Están nada más que
pensando en mi puesto de tra-
bajo, si me quitan de portavoz,
si me voy, si me quedo, ahora
que me nombran en Málaga
mis compañeros también les
preocupa”, confirmando que
es coordinador del grupo de
diputados socialistas en Dipu-
tación, “todos los partidos po-
líticos, todos, el PP, VOX, IU y
PSOE, todos los grupos con re-
presentación en la Diputación
tienen un coordinador”, ha
manifestado. 

POLÍTICA

dice que el Ayuntamiento no
es competente para modificar
estas tasas”, ya que, según se
desprende del convenio, en
los centros universitarios ads-
critos, los alumnos deben
abonar “el precio o tarifa que
fija el ente titular del centro
adscrito -Ayuntamiento- en
función de las obligaciones y
compromisos que contrae de-
rivados del convenio de ads-
cripción con la Universidad y
para cubrir los costes de los
servicios que al ente titular le
conlleva el mantenimiento
del centro universitario. En el
caso de Ronda, dicho precio o
tarifa ha de aprobarlo defini-
tivamente el Ayuntamiento y
tiene la naturaleza de tasa”.

Sobre la estimación parcial
de las alegaciones del Grupo
Socialista, Martínez apuntó
que “este paso queda subsa-

nado en el momento que se
reúne la comisión mixta y
aprueba el mismo”, explican-
do que la comisión no se reu-
nió antes del Pleno porque
aún no había sido constituida
al encontrarse la Universidad
inmersa en periodo electoral,
y que la tasa de mantenimien-
to debía fijarse antes del pe-
riodo de matriculación.

Por otro lado, Francisco Ca-
ñestro explicó que el Grupo
Socialista considera que se
está haciendo un cobro “in-
debido” de la tasa de matricu-
lación de la Escuela de Enfer-
mería, entendiendo que “los
alumnos tienen que pagar un
30 por ciento -227,16 euros- a
la Universidad de Málaga,
que bonifica el 70 por ciento
restante -530 euros-, que está
cobrando el Ayuntamiento”
que, a su juicio, “no es un or-

ganismo educativo que expi-
da títulos universitarios y, por
tanto, quien puede cobrar
una matrícula no es el Ayun-
tamiento, sino que debe ser la
Universidad”. Así, insistió en
que el Grupo Socialista va a
reclamar “que se le devuelva
a cada alumno lo indebida-
mente cobrado en los últimos
cuatro años”, una cifra que
superaría los 500.000 euros.

El portavoz popular volvió
a referirse a lo estipulado en
el convenio entre el Ayunta-
miento y la UMA, que estable-
ce que de la tasa por matrícu-
la “el 30 por ciento se transfie-
re a la UMA por la labor admi-
nistrativa y de expedición del
título, y el 70 por ciento co-
rresponde al Ayuntamiento
de Ronda para poder gestio-
nar todos los gastos de profe-
sorado, material, etcétera”. 

ENCUENTRO Navarro valora la gestión de los alcaldes del PP y la apuesta de Diputación y Junta para impulsar proyectos “ilusionantes”

RONDA | La presidenta del Par-
tido Popular de Málaga, Patri-
cia Navarro, reivindicó el pa-
sado viernes la “cuenta de re-
sultados” de la formación en
la Serranía de Ronda, desta-
cando los avances impulsa-
dos por los ayuntamientos, la
Diputación y la Junta de An-
dalucía frente a la “silla va-
cía” del Gobierno de Sánchez.

Así lo expuso junto a la pre-
sidenta local y alcaldesa del
municipio, Maripaz Fernán-
dez, durante la reunión inter-

municipal comarcal en Ron-
da, marco en el que contrapu-
so el impulso a proyectos
“ilusionantes” como el Cami-
no del Desfiladero y las mejo-
ras proyectadas en las cone-
xiones por carretera con el
“abandono crónico” del Eje-
cutivo central a la red ferro-
viaria o en seguridad.

Navarro valoró la gestión
de los alcaldes populares en
la comarca, apuntando que
“es aquí donde el PP alcanza
las cotas más altas de con-

fianza por parte de los veci-
nos”. La presidenta provin-
cial recordó que el Gobierno
andaluz de Juanma Moreno
ha comprometido inversio-
nes en la Serranía por 14 mi-
llones de euros en este 2024.

En materia ferroviaria, Na-
varro afeó al Gobierno que no
haya restablecido las líneas
de tren que Ronda tenía antes
de la pandemia, “negando
opciones a los rondeños en
beneficio de otros territo-
rios”. Además, lamentó los

“cero avances” en materia de
vivienda, uno de los reclamos
electorales del PSOE el pasa-
do año, “frente a los 365 in-
muebles que impulsa la Junta
en el barrio de La Dehesa pa-
ralizados desde 2009”.

También criticó la falta de
inversiones estatales en ma-
teria de seguridad, reprochó
al PSOE que mantenga parali-
zadas las obras de la comisa-
ría de Ronda y censuró  que la
Policía Nacional acumule 15
meses sin calabozos propios.

El PP destaca su cuenta de resultados en la comarca

Reunión comarcal del Partido Popular en Ronda. PP



SANIDAD En la Serranía hay una media de 180 profesionales técnicos

La portavoz de Con Ronda explicó el contenido de la moción que llevarán a Pleno. 

Ronda  |

RONDA | La portavoz de la coali-
ción formada por Izquierda
unida, Podemos y MPA , Con
Ronda, Fran Sancho, explicó
este  lunes  que  en apoyo a la
Proposición de Ley para la re-
clasificación de personal es-
tatutario del Servicio Anda-
luz de Salud (SAS), registrada
en la Cámara autonómica pa-
ra su debate por el grupo Par-
lamentario Por Andalucía,
Con Inma Nieto como porta-
voz, se ha presentado para su
debate en el Pleno del ayunta-
miento de Ronda , para el pró-
ximo  lunes 29,  una moción
para que la Administración
autonómica revise la catego-

ría que asigna a 20.000 técni-
cos sanitarios, los Técnicos de
Cuidados Auxiliares de Enfer-
mería (TCAE).

La portavoz  de Con Ronda
argumentó que la iniciativa
pretende que el Gobierno de
Juanma Moreno (PP) “deje de
mentirle al conjunto de profe-
sionales sanitarios y cumpla
con sus obligaciones recono-
ciéndole la categoría laboral
que les corresponde en base a
la formación y a los trabajos
que realizan”.

Sancho  señaló que  “se tra-
ta de miles de trabajadores y
trabajadoras, fundamental-
mente mujeres, cuya funcio-

nes no se actualizan desde
1973” y planteó que “tienen
un título que los acredita co-
mo técnicos, pero la Junta les
está fallando y, a pesar de que
hay sentencias que le obli-
gan, no les sube de catego-
ría”, apuntó. 

En el área de Gestión Sani-
taria Serranía Málaga “conta-
mos con la plantilla media de
180 profesionales técnicos/as
en cuidados auxiliares de en-
fermería, en el tercer trimes-
tre de 2023 , según datos de la
Consejería de Salud y Consu-
mo, profesionales que se ven
afectados por la situación  de
la reclasificación”.

Con Ronda se suma a las
mociones para reclasificar a
20.000 técnicos sanitarios

Ronda semanal VIERNES, 26 DE ABRIL DE 2024 7

DEBATE___La coalición llevará el texto al Pleno ordinario
del Ayuntamiento de Ronda el próximo lunes 29 de abril

POLÍTICA Lo considera viable a nivel urbanístico y jurídico

Fernández se desplazó hasta Arenal 2000 para presentar la propuesta.

M.Q./RONDA | El Grupo Munici-
pal Socialista llevará al Pleno
ordinario de abril, que se ce-
lebrará el próximo lunes, una
moción para proponer el au-
mento de la edificabilidad de
las viviendas de la urbaniza-
ción Arenal 2000. 

Así lo explicó este miérco-
les la edil socialista Fátima
Fernández, quien recordó
que se trata de una “demanda
histórica de los vecinos del
Arenal” que el Partido Socia-
lista recogió en el programa
de gobierno que presentó en
las Elecciones Municipales. 

En este sentido, apuntó que
se trata de unas viviendas que
cuentan con patios de gran-
des dimensiones que podrían
ser mejor aprovechados por
sus propietario si se permitie-
ra realizar algún tipo de cons-
trucción en los mismos. 

El PSOE presenta esta mo-
ción, como indicó Fernández,
“aprovechando que estamos
en momentos de redacción de
herramientas de planeamien-
to urbanístico, como el Plan
General de Ordenación Urba-
na, es el momento de incor-
porar esta posibilidad de edi-
ficar en los patios de las vi-
viendas con construcciones
que contarían con el visto
bueno de los técnicos y estarí-
an suscritas a la normativa
urbanística vigente”. 

Además, apuntó que el
Grupo Municipal Socialista

“ya ha consultado con los téc-
nicos y, en un principio, han
dado la posibilidad de que es-
to sea factible urbanística-
mente y jurídicamente ha-
blando, y por lo tanto quere-
mos garantizar el bienestar
de estos vecinos que tienen
viviendas con grandes di-
mensiones en la parte trasera
y puedan construir”.

Entendiendo que “el Plan
General lleva un periodo de
tiempo más prolongado”, el
Partido Socialista propone
que este incremento de la edi-
ficabilidad en Arenal 2000 se
realice “rápidamente me-

diante una innovación, tal y
como vienen al próximo Ple-
no innovaciones para el au-
mento de la edificabilidad de
otras zonas de Ronda”.

Fátima Fernández conclu-
yó asegurando que con esta
moción el Partido Socialista “
quiere mejorar el bienestar de
los vecinos y en este caso la
urbanización de Arenal
2000”, considerando que se
trata de  “una demanda justa,
factible, posible y queremos
que en el próximo Pleno
cuente con la unanimidad de
todos los grupos municipa-
les” de la Corporación.

El PSOE propondrá en el
Pleno un aumento de la
edificabilidad en Arenal 2000
PROPUESTA___Sugiere que se realice una innovación
para que puedan construir en los patios de las viviendas

COMARCA Los socialistas presentarán una moción con esta reivindicación en los municipios de la Serranía y en la Diputación provincial

RONDA | El portavoz socialista
en Ronda, Francisco Cañes-
tro, exigió este martes al equi-
po de gobierno en la Diputa-
ción de Málaga el arreglo de
la carretera MA-8401 que une
los municipios de Cortes de la
Frontera, Jimera de Líbar,
Montejaque y Benaoján con
la ciudad de Ronda.

En rueda de prensa junto a
los concejales socialistas de
Montejaque, Manolo Morales
y Antonia López, anunció que
el PSOE va a presentar una
moción con esta reivindica-

ción en los municipios de la
Serranía y en Diputación.

De esta forma, aseguró que
estos municipios “están mal
comunicados” debido a que
la MA-8401 se encuentra “lle-
na de baches, de desprendi-
mientos y de defectos”. “Lo
único que se hace son algu-
nos parches puntuales”, aña-
dió, al tiempo que señaló que
se trata de una carretera por
la que pasan diariamente
cientos de ciudadanos y su
única vía de comunicación
para hacer gestiones admi-

nistrativas o acudir al hospi-
tal comarcal.

Cañestro recordó que “fue
una promesa del presidente
de la Diputación de Málaga,
del señor Salado”. “¿Cuántas
promesas ha incumplido ya
la Diputación de Málaga con
nuestra Serranía? ¿Dónde es-
tán las inversiones del ente
supramunicipal en la Serra-
nía de Ronda?¿Qué defiende
la diputada provincial que
nos representa a todos, que
además es concejala en el
Ayuntamiento de Ronda?”.

El portavoz del PSOE en
Montejaque, Manolo Mora-
les, aludió a la “necesidad im-
periosa y urgente que tene-
mos de darle una solución al
estado actual de la carretera
MA-8401”. “El parcheado sis-
temático e intermitente que
por parte de la Diputación re-
aliza cada dos, tres o cuatro
años debe de parar de una vez
y llevarnos a un arreglo inte-
gral, un arreglo que nos dé
una infraestructura moder-
na, una infraestructura rápi-
da y segura”.

El PSOE exige el arreglo de la carretera MA-8401

El portavoz socialista en Ronda con representantes de Montejaque. 
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UNIVERSIDAD Docentes de todos los centros universitarios participan en esta jornada

RONDA | La Universidad de Má-
laga, a través del Vicerrecto-
rado de Estudiantes, Emplea-
bilidad y Emprendimiento, y
su Fundación (FGUMA) se
trasladaron este miércoles a
Ronda para dar a conocer de
primera mano a jóvenes del
municipio las opciones aca-
démicas y servicios que ofre-
ce la institución. Esta jornada
de orientación tuvo lugar en
el Convento Santo Domingo
de la localidad y acudieron
un total de 200 estudiantes de
Bachillerato.

La actividad, organizada
por el programa Destino
UMA, ofreció charlas especí-
ficas según el interés del futu-
ro alumnado universitario y
respondió a todas sus cues-
tiones sobre los distintos pla-
nes de estudios, el sistema de
becas o la Prueba de Evalua-
ción de Bachillerato para el
Acceso a la Universidad (PE-
vAU). Esta nueva cita infor-
mativa reafirma el compromi-
so de la UMA con la promo-
ción de la educación superior
y la orientación vocacional en
la región.

La inauguración del evento
corrió a cargo de Alberto Fer-
nández, vicerrector adjunto
de Atención a Estudiantes de
la UMA; Carmen Rosa García,
coordinadora académica de
Formación de la FGUMA; y
Alicia Águeda López, delega-
da de Educación y Empleo del

Celebración de la jornada en el Convento de Santo Domingo. UMA

La UMA acerca su oferta
formativa hasta Ronda
INTERÉS___Algo más de 200 alumnos de segundo de Bachillerato de tres
institutos de la ciudad participan en estas charlas sobre la oferta de estudios

subrayó García. En nombre
del Ayuntamiento, la delega-
da de Educación recordó al
auditorio que son el futuro de
la ciudad y le ha deseado mu-
cha suerte al alumnado de se-
gundo de Bachillerato que en
el mes de junio se presenta a
la prueba de acceso a la Uni-
versidad.

Los institutos de la zona
que han participado han si-
do: IES Dr. Rodríguez Delga-
do, IES Martín Rivero e IES
Profesor Gonzalo Huesa. Tras
la presentación, recibieron la
charla “Pruebas de Acceso y

Ayuntamiento de Ronda.
Fernández resaltó que la

educación y el empleo están
íntimamente ligados y ha ani-
mado al alumnado y equipos
de orientación a aprovechar
esta oportunidad: “Tenéis
hoy una ocasión fantástica
para conocer todo lo que ha-
cemos en la Universidad de
Málaga”.“Estáis en un mo-
mento muy ilusionante de
vuestra vida y es importante
que tengáis la mayor informa-
ción posible para que toméis
la decisión acertada sobre
vuestro futuro profesional”,

Admisión a la Universidad,
Becas y Oficina de Atención a
la Discapacidad”.

La jornada continuó con se-
siones específicas en la que el
estudiantado pudo explorar
en detalle los distintos grados
ofrecidos por las facultades y
escuelas de la UMA. Estas
fueron impartidas por res-
ponsables de los distintos vi-
cedecanatos o subdireccio-
nes de estudiantes de los pro-
pios centros.

En función de los intereses
del alumnado, se dividió la ci-
ta en mesas formativas con
información sobre la amplia
oferta formativa existente en
Málaga y provincia: la Escue-
la de enfermería en Ronda, la
facultad de Estudios Socia-
les; la Escuela Técnica Supe-
rior de Arquitectura; Facultad
de Ciencias Económicas y
Empresariales; Comunica-
ción y Marketing; Ciencias de
la Salud; Magisterio en Ante-
quera; Informática: Turismo;
Ciencias; Facultad de Psicolo-
gía; Ingeniería industrial;
Medicina; Educación; Teleco-
municación; Bellas Artes; De-
recho; Filosofía y Letras; Co-
municación.

Destino UMA es un progra-
ma que tiene como objetivo
informar y orientar al alum-
nado preuniversitario sobre
las distintas titulaciones, sa-
lidas profesionales y servi-
cios que ofrece la UMA.

EMPLEO Hay que estar inscrito en el SAE

RONDA | La delegada municipal
de Empleo, Alicia López, ha
anunciado que ya se ha solici-
tado al Servicio Andaluz de
Empleo (SAE) que se realice la
preselección de los trabaja-
dores necesarios para la
puesta en marcha del curso
de Educación Ambiental, im-
pulsado por el Ayuntamiento
a través de una subvención
de más de 400.000 euros con-
cedida por la Consejería De
Empleo, Formación y Trabajo
Autónomo de la Junta de An-
dalucía. Así, se requiere cu-
brir los puestos de forma-
dor/a, orientador/a y admi-
nistrativo/a. Todos los aspi-
rantes deberán estar inscritos
en el SAE como demandantes
de empleo. 

En el caso del puesto de for-
mador/a se realizará una con-
tratación por el 100% de la

jornada laboral desde el 13 de
junio de 2024 a al 6 de febrero
de 2025. Para ocupar este
puesto se requiere estar en
posesión del grado de Educa-
ción Ambiental o equivalente
además de contar con un año
de experiencia profesional. 

Para administrativo/a, la
contratación será al 81% de la
jornada laboral del 13 de ju-
nio de 2024 al 13 de junio de
2025. Hay que estar en pose-
sión de la titulación del Ciclo
de Grado Superior en Admi-
nistración y y Finanzas o
equivalente y un año de expe-
riencia en los últimos cinco
años. En el puesto de orienta-
dor, la contratación será del
100% de la jornada laboral y
su contratación a partir del 10
de febrero de 2025, por lo que
la preselección se realizará
más adelante.

Preselección para el
personal del curso de
Educación Ambiental

ONCE

1,8 MILLONES DEL SUELDAZO. Ronda se llevó 1,8 mi-
llones con el Sueldazo del domingo, y un acertante se llevó
300.000 euros al contado y 5.000 euros al mes durante 20 años
gracias al premio que repartió en el barrio de La Dehesa el
agente vendedor Manuel Pérez Olveira. ONCE
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EDUCACIÓN Organizada por el CEP en colaboración con varios institutos y el Ayuntamiento

Inauguración oficial de la III Feria de Inventos y Talentos en el Convento de Santo Domingo. IES PÉREZ DE GUZMÁN

Un ejemplo de algunas de las actividades. IES PÉREZ DE GUZMÁN

Centenares de estudiantes, en
la Feria de Inventos y Talentos
‘IT’S RONDA’___Participan en talleres, conferencias, charlas y exposiciones
relacionadas con nuevas tecnologías, ciencias, robótica y artes

en los intereses e inquietudes
de los propios estudiantes”. 

Los talleres abarcan el reci-
claje, robótica, impresión en
3D, hasta música del mundo o
el del ciclo formativo de Ani-

mostraciones e incluso actua-
ciones musicales, se celebra
por tercer año consecutivo
gracias a la colaboración en-
tre el Centro del Profesorado
de Ronda, el Ayuntamiento,
los IES Martín Rivero; Pérez
de Guzmán, el CEIP Juan Mar-
tín Pinzón y el IES Gran Capi-
tán (Córdoba). 

Como han resaltado desde
la organización durante la
jornada inaugural “se trata de
una actividad de colabora-
ción y de trasvase de conoci-
mientos única en Andalucía,
que supone un punto de en-
cuentro para que todos los
participantes pongamos en
común iniciativas relaciona-
das con las nuevas tecnologí-
as y la ciencia, basándonos

mación Sociocultural y Edu-
cación Infantil. El primer día
las actividades están dedica-
das a los alumnos de Secun-
daria y el segundo y último a
los de Primaria. 

RONDA | Hasta 700 estudiantes
de Primaria y Secundaria de
la comarca de Ronda y de Cór-
doba participan durante dos
días en la III Feria de Inventos
y Talentos ‘It´s Ronda’ que or-
ganiza el Centro de Profeso-
res de la ciudad en colabora-
ción con el Ayuntamiento. Es-
ta cita, que tiene lugar este
jueves y viernes en el Conven-
to de Santo Domingo, preten-
de ser un escaparate de las
ideas de desarrollo e incluso
de negocio, que tienen los jó-
venes estudiantes en materia
de nuevas tecnologías, robó-
tica, ciencias y artes, entre
otros aspectos.

A la inauguración de este
acto ha asistido la alcaldesa
de Ronda, María de la Paz Fer-
nández, quien ha destacado
“el esfuerzo y el trabajo que
hay detrás de cada una de las
propuestas, que implica una
exhibición de todo lo que sois
capaces de hacer, de vuestra
formación y de la importan-
cia que tiene hoy en día des-
arrollar vuestras propias ide-
as”. Es por ello, que la regido-
ra local ha comentado públi-
camente sentirse “tremenda-
mente orgullosa de vuestro
trabajo y vuestro esfuerzo,
que son pilares que os deben
acompañar el resto de vues-
tra vida”.

La cita, que cuenta con una
parte expositiva, además de
otros entornos dedicados a
las conferencias, charlas, de- Carteles de la Feria de Formación Profesional. IES PÉREZ DE GUZMÁN

EDUCACIÓN Organiza el IES Pérez de Guzmán

RONDA | El IES Pérez de Guz-
mán celebrará el próximo jue-
ves 2 de mayo la Feria de For-
mación Profesional y Empre-
sas, actividad que está orga-
nizada por el instituto en co-
laboración con Apymer y el
Ayuntamiento de Ronda. 

La feria va dirigida al alum-
nado de los centros educati-
vos que imparten Enseñanza
Secundaria Obligatoria, Ba-
chillerato y Formación Profe-
sional de Ronda y localidades
cercanas, a los Centros de
Educación Permanente de
Ronda y la Serranía, a las AM-
PAS, a las empresas de la lo-
calidad que colaboran con la

formación práctica del alum-
nado de formación profesio-
nal del IES Pérez de Guzmán y
al público en general.

La visita de la feria tendrá
una duración de aproximada-
mente una hora y media, con
un recorrido por los distintos
stands donde se podrán reali-
zar diferentes actividades y
muestras prácticas. Además
se ofrecerá información sobre
las diferentes empresas cola-
boradoras y sobre la oferta
formativa de formación pro-
fesional. 

La Feria de Formación Pro-
fesional y Empresas tendrá
lugar el próximo jueves 2 de
mayo, en las instalaciones del
Teatro Municipal Vicente Es-
pinel y aledaños en horario
de 10:00 a 14.00 y de 16.30 a
20.30 horas. 

Con el objeto de facilitar el
desarrollo de la feria a cada
centro se le asignará una hora
de inicio. 

Feria de Formación
Profesional y
Empresas, el jueves
Se celebrará en el
Teatro Vicente Espinel
para alumnado de
centros de ESO, FP y
Bachillerato



10 VIERNES, 26 DE ABRIL DE 2024 Ronda semanal

Ronda  |

FERIA Y FIESTAS DE PEDRO ROMERO 2024 Estará acompañada por seis jóvenes rondeñas

La alcaldesa y la delegada de Fiestas acompañan a Milagros Naranjo en su presentación. M.Q.

La delegada y el coordinador de Ronda Romántica R.S.

Milagros Naranjo será la
presidenta de las Goyescas
TRAYECTORIA___Empresaria local y con una larga tradición en el ámbito
cofrade, será la encargada de representar esta tradición en la ciudad 

sentación de esta figura, “ya
tenemos también a las jóve-
nes que acompañarán a Mila-
gros en esta andadura, serán
seis chicas rondeñas que real-
zarán la figura de la mujer en
las fiestas del próximo mes de
septiembre”. 

Por su parte, Milagros Na-
ranjo manifestó su agradeci-
miento tanto a la alcaldesa
como a la delegada de Fiestas
por haber depositado en ella

tiene que ver con el mundo de
la Iglesia”.

Naranjo conoce ya bastante
de lo que supone ser dama
goyesca, ya que la mayor de
sus tres hijos fue nombrada
hace dos años, lo que le per-
mitió acercarse a esta figura
tan asociada a las tradiciones
rondeñas y a la feria y fiestas
de Pedro Romero. 

Como adelantó María de la
Paz Fernández durante la pre-

Mamen Quintana
RONDA | La empresaria rondeña
Milagros Naranjo será la pre-
sidenta de las Damas Goyes-
cas de la Feria y Fiestas de Pe-
dro Romero 2024, quien esta-
rá acompañada por seis jóve-
nes que asumirán este papel
tradicional de estas fiestas. 

Así lo dio a conocer este
martes la alcaldesa, María de
la Paz Fernández, acompaña-
da de la propia Milagros Na-
ranjo y de la delegada de Fies-
tas, Rebeca Muñoz. 

Durante su intervención, la
alcaldesa destacó el papel de
Milagros Naranjo como em-
presaria -regenta dos hoteles
en la ciudad-, además de su
larga tradición cofrade, ya
que es hermana de las cofra-
días de Padre Jesús, Vera Cruz
y Nuestro Señor Orando en el
Huerto, de cuya junta directi-
va forma parte en este último
caso.

Fernández resaltó así la la-
bor profesional y personal de
esta rondeña “que es una mu-
jer trabajadora y de fe, y que
además participa activamen-
te en la vida cristiana, impar-
tiendo incluso catequesis en
las parroquias de Santa Ceci-
lia y San Antonio”. Es una
persona, además “muy cono-
cida y querida en Ronda, tan-
to por su labor profesional co-
mo por su extensa y variada
participación en todo lo que

su voto de confianza y haber-
la elegido para que represen-
te a la mujer rondeña en la
próxima Feria y Fiestas de Pe-
dro Romero, algo que aseguró
que “es un honor” que asume
“con muchísima ilusión por
conocer a las Damas Goyes-
cas, entusiasmo y emoción
por vivir cada momento que
nos va a regalar la Feria y
Fiestas de Pedro Romero”.
concluyó. 

FIESTAS Para incentivar a vestir de época

RONDA | La delegada municipal
de Fiestas, Rebeca Muñoz,
junto al coordinador de Ron-
da Romántica y Cronista Ofi-
cial de la ciudad, Faustino Pe-
ralta, presentaron una nueva
edición de la ‘Pasarela Ro-
mántica’, que se celebrará el
viernes 3 de mayo, a partir de
las 20.00 horas, en la plaza te-
niente Arce. En el evento y
participarán los Coros y Dan-
zas de Ronda, la A.H.C. ‘Car-
men de Ronda’, la A.H.C. ‘Ba-
talla de la Puente’ de Monte-
jaque, la A.H.C. ‘Pasión Ban-
dolera’ de El Burgo, la A.H.C.
‘Manzanares, 1831’ de Estepo-
na, Bdanza Estudio de Ronda
y se contará con la música de
‘Esencia flamenca’. 

La concejal añadió que ha-
brá una muestra también de

mantillas y peinetas, todo
ello con la intención de que
todos los ciudadanos puedan
coger ideas de esta pasarela,
para poder luego elaborar sus
vestidos con los que partici-
par en la edición de este año
de ‘Ronda Romántica’ que se
celebrará en junio. 

Peralta señaló que la pasa-
rela es el primer acto de la
programación que ha inclui-
do ya los talleres de costura,
mantillas y complementos, y
que permitirá ver los variados
trajes que se pueden lucir en
este evento. Con ello se pre-
tende también iniciar una
campaña para animar a la po-
blación rondeña a vestirse en
estos días, y no solo en el pa-
sacalle. Bajo el nombre de
‘Vístete de Ronda’ se pretende
que todos los vecinos y veci-
nas de Ronda participen acti-
vamente ataviados con los
trajes de la época para que la
recreación sea lo más com-
pleta posible y se enriquezca.
La campaña se desarrollará
en las redes sociales con más
de un mes de antelación.

El 3 de mayo se
celebrará de nuevo la
Pasarela Romántica
A las ocho de la tarde
en la Plaza Teniente
Arce con la
participación de
diversos colectivos

PROTOCOLO Ambas ciudades mantienen numerosas similitudes tanto en su patrimonio histórico, como paisajístico y gastronómico

RONDA | El Ayuntamiento de
Ronda ha firmado con la Co-
mune (Ayuntamiento) de
Gravina in Puglia (Italia) un
protocolo de intenciones para
iniciar un procedimiento de
hermanamiento entre ambas
ciudades, por las numerosas
similitudes que mantienen en
diferentes ámbitos históricos,
monumentales, paisajísticos,
sociales y económicos. 

Fue el primer teniente de
alcalde y concejal delegado
de Relaciones Instituciona-

les, Jesús Vázquez, el que se
desplazó el pasado viernes
hasta el municipio italiano
para participar en el acto ins-
titucional, donde también es-
tampó su rúbrica en el docu-
mento el sindaco (alcalde),
Fedele Lagreca, quien estuvo
acompañado por miembros
de la Comune. 

Tanto el sindaco como el
primer teniente de alcalde
rondeño destacaron todas las
cosas que unen a los dos mu-
nicipios y que por consi-

guiente les acercan, pese a su
lejanía, como son la fisono-
mía de sus dos puentes, que
unen ambas partes de la ciu-
dad, un pasado histórico con
gran peso, monumentos muy
parecidos, como son sus cue-
vas y grutas, la elaboración
de aceites, quesos y vinos, y
una economía muy centrada
en la producción agrícola y
ganadera. Sobre todo, los res-
ponsables de Gravina tienen
un gran interés en conocer de
cerca la gestión turística que

realiza Ronda, que le ha lleva-
do a ser una de las ciudades
más visitadas de Andalucía. Y
es que aunque esta población
italiana tiene una gran poten-
cialidad en cuanto a sus re-
cursos patrimoniales e histó-
ricos, tiene poco desarrollado
el fomento de su turismo. Por
ello, pretenden mantener
contactos periódicos con los
responsables de Turismo
Ronda, con el objeto de cono-
cer más de cerca la actividad y
los proyectos que desarrolla.

Ronda inicia el futuro hermanamiento con Gravina

El delegado de Relaciones Institucionales, en la ciudad italiana. R.S.
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Presentación del cartel de la Romería 2024. HDAD. VIRGEN DE LA CABEZA

VIRGEN DE LA CABEZA Exaltación y presentación del cartel

M.Q./RONDA | La Real Herman-
dad de la Virgen de la Cabeza
de Ronda celebró el pasado
viernes el acto de Exaltación
a la Virgen de la Cabeza y pre-
sentación del cartel de la Ro-
mería 2024 en la Colegiata de
Santa María de la Encarna-
ción la Mayor.

La Exaltación corrió a cargo
de la concejal del Ayunta-
miento de Ronda Concha Mu-

ñoz, quien quiso destacar en
su intervención en honor a la
Virgen de la Cabeza la impor-
tancia de las tradiciones y de
la familia. 

El cartel es obra del arqui-
tecto rondeño Manuel Baena,
y representa a la Virgen de ca-
mino a la Romería en su día
grande.

La hermandad celebrará el
triduo durante los próximos

días 2, 3 y 4 de mayo. El día 2
se realizará la presentación
de los niños a la Virgen a las
once de la mañana, y el sába-
do 4 el traslado de la Virgen
desde Santa María hasta la
Iglesia de la Merced. 

Desde ahí partirá el domin-
go 5 de mayo en romería hasta
la Ermita, donde se celebrará
la tradicional misa a las 12 del
mediodía.

Preparados para la Romería
Presentación del cartel del Rocío 2024, obra de Andrea Rosado. HDAD. ROCÍO

ROCÍO 2024 El pregón, a cargo de Carmen Alcalá, este sábado 27

M.Q./RONDA | La Hermandad del
Rocío de Ronda presentó el
pasado viernes en un acto ce-
lebrado en el Círculo de Artis-
tas el cartel oficial del Rocío
2024, una obra de la artista
rondeña Andrea Rosado.

La hermandad comienza
así los actos y cultos de la Ro-
mería 2024, que continuaba
el primer día del solemne tri-
duo este miércoles 24 de abril

en la Colegiata Santa María la
Mayor a las 20.30 horas, el se-
gundo día de triduo fue el jue-
ves 25 y el tercer día este vier-
nes 26, a las 20.30 horas.

El pregón del Rocío 2024,
este año a cargo de Carmen
Alcalá Cantos, será este sába-
do 27 de abril a las ocho de la
tarde en Santa María.

La Misa de Romeros se cele-
brará el próximo 12 de mayo

en la Colegiata de Santa Ma-
ría, con la bendición del te-
cho de bóveda del Simpeca-
do. Será a las cinco de la tar-
de. Después, a partir de las
seis de la tarde, la Herman-
dad del Rocío saldrá desde la
iglesia por Plaza Duquesa de
Parcent, con parada en el mo-
numento a la Virgen del Ro-
cío. La presentación ante la
Blanca Paloma, el 17 de mayo.

Presentación del cartel del Rocío

HERMANDADES Del 2 al 9 de mayo estará abierto el plazo de presentación de candidaturas

La AHHCC celebra las
elecciones el 11 de junio
CALENDARIO ELECTORAL___La Agrupación de Hermandades y Cofradías 
de Ronda inicia el próximo miércoles 1 de mayo su proceso electoral

Mamen Quintana
RONDA | La Agrupación de Her-
mandades y Cofradías de
Ronda ha enviado este miér-
coles un comunicado oficial
de la Comisión Electoral en el
que se informa del nuevo pro-
ceso electoral que se inicia en
esta corporación, incluyendo
la fecha de celebración de la
Asamblea de Elecciones, el 11
de junio, así como el horario y
el modo de contacto con la Se-
cretaría de la Comisión para
consultas y presentación de
escritos y alegaciones.  

La Comisión Electoral de-
signada por la Junta de Go-
bierno de la Agrupación, con
fecha 3 de abril, y ratificada

Del viernes 24 de mayo al
lunes 27 de mayo se hará la
publicación y notificación a
los candidatos de la aproba-
ción de las candidaturas por
la Delegación de la Diócesis
de Málaga. Del martes 28 de
mayo al lunes 10 de junio se
abrirá el plazo de los candida-
tos para comunicarse con los
representantes de las Her-
mandades y Cofradías agru-
padas para informarles de
sus programas y proyectos.

El martes 11 de junio se ce-
lebrará la Asamblea de Elec-
ciones en la Colegiata de San-
ta María, a las 20.30h en pri-
mera convocatoria y a las
21.00h en segunda.

por la Delegación de Herman-
dades y Cofradías de la Dióce-
sis de Málaga el 16 de abril,
comunica que se inicia el pro-
ceso electoral el miércoles 1
de mayo, y, a su vez, convoca
a todos las personas de pleno
derecho a participar en él.

Asimismo, convoca Asam-
blea de Elecciones, en la Cole-
giata de Santa María de la En-
carnación La Mayor el próxi-
mo martes 11 de junio de 2024.

La Comisión Electoral hace
público el calendario electo-
ral que, considerando los fes-
tivos y fines de semana como
inhábiles, comienza el miér-
coles 1 de mayo. Del jueves 2
de mayo al jueves 9 de mayo

estará abierto el plazo de pre-
sentación de candidaturas en
la Secretaría de la Agrupa-
ción por duplicado de todos
los documentos, una de las
copias se devolverá sellada
por la Comisión Electoral co-
mo justificante de entrega.
Para la presentación, se debe-
rá solicitar cita previa en el
correo ahhccron-
da@gmail.com. La hora de la
cita será en los días señalados
entre las 20.00h y las 21.30h. 

Del miércoles 22 de mayo al
jueves 23 de mayo se realizará
la aprobación de las candida-
turas por la Delegación de
Hermandades y Cofradías de
la Diócesis de Málaga.

Agenda
RONDA | La Real Hermandad
del Santo Entierro de Cristo,
presenta la ponencia a cargo
de Jaime Moreno Ramírez,
dentro de los Actos organiza-
dos por su 450 Aniversario
Fundacional. Dicha ponencia
tendrá lugar este sábado, a
las 19,30h en el Centro Cultu-
ral Fundación Unicaja. Licen-
ciado en Historia del Arte por
la Universidad de Málaga, Jai-
me Moreno es presentador en
Canal 7 TV, en los programas
‘Cofradías’ y ‘Con la Venia’
con contenidos históricos, ar-
tísticos y de actualidad en re-
lación al mundo cofrade y la
Semana Santa, así como en
Publicaciones del Sur.

SANTO ENTIERRO
Ponencia por el 450
aniversario

RONDA | La Hermandad de las
Angustias organiza el próxi-
mo 4 de mayo la XXXVII edi-
ción de las Cruces de Mayo en
colaboración con el Ayunta-
miento de Ronda. Será en la
Plaza de los Descalzos a partir
de las cinco de la tarde. 

HERMANDAD ANGUSTIAS
Nueva edición de las
Cruces de Mayo

RONDA | El Convento de Santo
Domingo acogerá este sábado
el I Desfile Sostenible de Ron-
da, organizado por Solida-
ri@s Ronda, entre las 18 y las
20 horas, presentado por Mi-
lagros Calle, con Sabrina Ve-
ga al cante y el Centro Fla-
menco Rocío Romero al baile. 

SOLIDARIOS RONDA
I Desfile Sostenible,
este sábado
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CULTURA La Plaza de la Merced acoge una nueva edición del evento por el Día Internacional

RONDA | La Plaza de la Merced
acoge hasta el 28 de abril la
Feria del Libro para conme-
morar el Día Internacional
del Libro con la instalación de
stands con las últimas nove-
dades editoriales y la celebra-
ción de diversas actividades
en torno a esta fecha.  

La delegada municipal de
Cultura, Rebeca Muñoz, fue la
encargada de inaugurar el pa-
sado viernes la Feria del Libro
como parte de la programa-
ción prevista estos días, que
comenzó el msmo viernes con
la entrega del premio del Con-
curso Escolar de Dibujo del
que ha salido elegido el dise-
ño del marcapáginas conme-
morativo de esta edición y en
el que han participado alum-
nos y alumnas de diez centros
escolares rondeños. Después
fue la presentación del libro
‘Buscando la Luz de las Al-
mas’, de José Antonio Pino
Calle. 

El domingo 21 de abril, pe-
queños y mayores tenían una
cita con el espectáculo de tea-
tro infantil ‘La Biblioteca Per-
dida’, también en la plaza de
La Merced, para fomentar la
lectura en los más pequeños.
El 23 de abril, en la Feria del
Libro, se presentaban las
obras de Sofía ¡ Pérez Gómez,
‘Infinito’ y ‘Amanecer en un
campo de amapolas’. 

Este viernes 26 de abril será

La Feria del Libro instalada en la Plaza de la Merced. M.Q.

Abierta la Feria del Libro
hasta el 28 de abril
PROGRAMA___Este viernes será la presentación de ‘Flores de Febrero’ y el
sábado la I Jornada Mágica Juvenil, dedicada al universo de Harry Potter

■ ■ El delegado de Juventud,
Jorge Fernández, presentó la ‘I
Jornada Mágica Juvenil ’, una
actividad dedicada al
personaje de Harry Potter que
se desarrollará este sábado 27
de abril en el hall del Teatro
Vicente Espinel, con la

colaboración de Eventos Go! Se
han preparado exposiciones,
juegos, animación,
cuentacuentos o talleres, entre
otras divertidas propuestas
entre las que hay incluso
‘Clases de Defensa contra las
Artes Oscuras”. Será de 11 a 14
horas y de 15.30 a 19.30 horas
con entrada gratuita.

I Jornada Mágica

la presentación de ‘Flores de
Febrero’, de AlvaenoAlvaeno. 

La concejal de Cultura del
Ayuntamiento rondeño quiso
también animar a todos a pa-
sar estos días por la Plaza de
la Merced y participar de las
presentaciones de libros y
resto de actividades recor-
dando que poder disfrutar del
hábito de la lectura es una de
las cosas más enriquecedoras
que se pueden hacer y por
ello hay que fomentarla des-
de pequeños. 

CULTURA Con motivo del Día del Libro

RONDA | La Biblioteca de la Real
Maestranza de Caballería de
Ronda abrió el pasado martes
23 de abril sus puertas con
motivo de la conmemoración
del Día Internacional del Li-
bro para mostrar la exposi-
ción titulada ‘Un siglo de
prensa histórica de Ronda.
Periódicos y revistas de los si-
glos XIX y XX (1850-1950)’,
que reunió una amplia selec-
ción de cabeceras de publica-
ciones periódicas rondeñas,
una exhibición retrospectiva
con ejemplares originales que
no tiene precedentes hasta la
fecha.

Así, se mostraron títulos
como «El Rondeño. Periódico
de intereses materiales, agri-
cultura, comercio, artes, cien-
cias, industria y costumbres»
(1850), «Ecos del Guadalevín.
Revista semanal de literatura
y ciencias» (1876), «El Anun-
ciador. Semanario político, li-
terario, de avisos, noticias y

anuncios» (1892), «El Fiscal.
Periódico decenario» (1907),
«El Liberal Rondeño. Periódi-
co semanal, defensor de la
verdad y de la justicia»
(1909), «El Disloque. Órgano
del Partido Oportunista»
(1911), «Ronda-Algeciras. Se-
manario regional indepen-
diente» (1914), «El Defensor
del Pueblo. Defensor cons-
tante de los intereses de Ron-
da y su comarca» (1923),
«Ronda. Órgano del Partido
Republicano Radical» (1935),
o «Estadio. Órgano del C.D.
Ronda, hoja local de informa-
ción deportiva» (1947).

Esta muestra ha sido posi-
ble por el trabajo continuado
que lleva realizando desde
hace más de dos décadas la
Biblioteca de la RMR, cuya la-
bor de búsqueda, selección y
adquisición de documentos
relacionados con la temática
local ha permitido crear un
completísimo fondo.

La Biblioteca de 
la RMR muestra
periódicos históricos

El universo de Harry Potter

Exposición en la Biblioteca de la Real Maestranza M.Q.

ANIYA LA GITANA Participarán cuatro cantaores y dos bailaores

RONDA | La sede de la Peña Fla-
menca de Ronda ‘Tobalo, Fer-
nanda y Bernarda’ retoma es-
te viernes 26 de abril las fases
eliminatorias de la XXVIII
edición del Concurso Nacio-
nal e Internacional de Cante y
Baile ‘Aniya la Gitana’. 

En esta ocasión, participa-
rán en la que es ya la tercera
eliminatoria Antonio López
Núñez, de Arahal; José García

Vilches ‘José El Petro’, de
Fuengirola; Joaquín Cabello
Osuna,  ‘El  Quini’, de Córdo-
ba, y Antonio Miguel Carvajal
Macías, ‘El Boli’, de Málaga.

En la modalidad de baile
participarán Mari Carmen
Macías Cardenete de Salar,
Granada, y Maximiliano Ver-
gara Aballay, de Argentina. El
guitarrista oficial del concur-
so es Agustín de la Fuente. 

Como cada viernes, las ac-
tuaciones comenzarán en la
Peña Flamenca a partir de las
nueve y media de la noche
con entrada gratuita. 

El concurso abarca las mo-
dalidades de cante y baile y
en cada una de éstas habrá
premios en metálico que, en
el caso de los ganadores, as-
ciende a 3.000 euros. Los ga-
nadores participarán tam-
bién en el Festival de Cante
Grande.

Las siguiente semifinales
se celebrarán los días 3, 10 y
31 de mayo; y 7 y 14 de junio,
mientras que la final será el
28 de junio. 

Nueva eliminatoria en
la Peña Flamenca

BAMBALINAS TOURS

Gran éxito del
musical tributo
a Marisol
RONDA | El Auditorio Manuel de
Falla de Málaga acogió con
gran éxito el estreno del musi-
cal ‘La vida es una tómbola’,
de Bambalina Tours, escrito,
dirigido y coreografiado por
Ángel Manzano, director de la
compañía y del Centro de Ar-
tes Escénicas Entre Bambali-
nas, un tributo a la figura de
Marisol que incluye algunos
de sus temas musicales más
míticos.

MAGAZINE |
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IV Centenario Vicente Espinel

En la conversación que mantiene Mar-
cos de Obregón con el ermitaño que
cuida del oratorio a orillas del Man-
zanares, éste habla de su lugar de na-

cimiento: Ronda. Continúa nuestro prota-
gonista sobre lo que le sucedió en Córdoba,
camino de la Universidad de Salamanca.

Con nuestra Pedagogía Andariega (Wal-
kingpedagogy), pretendemos aportar recur-
sos didácticos al profesorado para que, de-
jando atrás las aulas, saque a los niños a la
calle. Y ello porque es ahí, en el exterior,
donde palpita la vida y donde los Aprendi-
zajes resultan  más auténticos y apasionan-
tes. 

***
El ermitaño volvió a interesarse por el lugar
donde yo había estudiado y cómo me había
dado por recorrer tanto mundo proviniendo
de una ciudad tan apartada como
era Ronda.

-Aunque aquellos altos riscos y
peñas altas –le respondí yo- no son
muy conocidos, debido a sus malas
comunicaciones, cría tan gallardos
espíritus que sienten estos la necesi-
dad de viajar a las grandes ciudades
y universidades donde purificar sus
ingenios y llenarlos de sabidu-
ría.Allí daba clases un gran maestro
de gramática llamado Juan Cansino
y que sabía tanto de ciencias como
de letras; virtuoso en sus costum-
bres, enseñaba latín y componía
versos.Y, aunque manco de ambas
manos, era de los más respetados y
valorados. Solía ser tan callado que
solo hablaba en aquellas ocasiones
en las que no había más remedio. En
esto, como en lo referente a la len-
gua latina, a la poesía y a la música
si no fui yo uno de sus mejores discí-
pulos, tampoco fui de los peores.

Al cumplir cierta edad, y debido a
la inquietud que tengo y que siem-
pre he tenido, quise viajar allí donde
pudiese aprender alguna cosa que
perfeccionase el talento que Dios y
la naturaleza me habían concedido.
Mi padre, viendo mi deseo e inclinación, no
se opuso, antes bien me habló, a su modo,
con la sencillez que por allí se acostumbra,
diciendo: “Hijo, mi caudal no da para más
de lo que he logrado reunir; id a buscar
vuestra ventura. Que Dios os guíe y os haga
un hombre de bien”. Y con esto me echó su
bendición y me dio lo que pudo, junto a una
espada bilbaína que pesaba más que yo, y
que en todo el camino no me serviría de otra

cosa, sino de estorbo.
Partí para Córdoba, que es donde acuden

los arrieros salmantinos y donde se concen-
tran los estudiantes de aquella zona que
quieren ir a dicha Universidad. Me llegué
hasta el mesón del Potro, donde el arriero
que me había de llevar tenía su posada. Dis-
fruté mucho visitando Córdoba. Me fui a vi-
sitar la Catedral, por oír música, donde me
di a conocer a algunas personas, tanto por
hacer más leve mi soledad como por tratar-
se de gente de quien podía aprender mucho.
Yo tenía poca experiencia de la vida, debido
a no haberme alejado nunca de mis padres y
hermanos. Sin embargo, al verme solo, me
di cuenta de que me era forzoso echarle va-
lor, de modo que, animándome a mí mismo,
me decía: “La pobreza me sacó, o mejor di-
cho, me echó de casa de mis padres y ya no
puedo volverme atrás”. Y así me consolaba,

porque si los pobres no nos damos aliento a
nosotros mismos, ¿quién nos va a alentar y
animar? Siento añoranza por mis herma-
nos, esa es la verdad,  pero nada conseguiría
en esta vida si no le pusiera voluntad y es-
fuerzo. 

Me fui al mesón del Potro, y me puse a co-
mer de lo que había: pescado. Me senté a la
mesa y enseguida se me acercó un fullero,
de los más finos que debía haber en Córdoba

y que, o me debió de oír hablar en la Cate-
dral, o el diablo hablaba por él. Me dijo: “Se-
ñor soldado, pensará vuesa merced que no
es ya usted conocido en la ciudad: pues se-
pa que su fama se ha extendido desde que
llegó, y por todas partes”.

Yo, que soy un tanto vanidoso, me lo creí
al momento y le dije: 

-¿De qué me conoce vuesa merced?
-Vuesa merced –me dijo sentándose a mi

lado-, se llama fulano de tal, y es usted un
gran latino, poeta y músico.

Me quedé asombrado de aquello y le con-
vidé a comer. Él no se hizo de rogar y metién-
dole mano a un par de huevos y a unos pe-
ces, se los comió. Yo pedí más, y él entonces,
dirigiéndose a la que servía, le dijo: 

-Señora mesonera, no sabe bien vuesa
merced a quién tiene como inquilino en su
casa. Sepa que es el más hábil mozo que hay

en toda la Andalucía.
A mí  aquello me dio aún más coba y yo a

él, más comida. Y dijo: 
-Señor Marcos de Obregón, en esta ciudad

se crían muy buenos ingenios y se valora
mucho a los que lo demuestran. Así, apenas
llega alguien que sabe, enseguida corre la
voz de su valía.

Y sin parar de comer me preguntó:
-¿Vuesa merced no bebe vino? 

-No, señor –le respondí yo.
-Pues hace mal –dijo él-, porque ya está

hecho un hombrecito, y para caminos y ven-
tas, donde suele haber malas aguas, impor-
ta mucho beber vino. Eso, aparte de que
vuesa merced va a Salamanca, donde preci-
samente el agua suele producir disentería.
El vino templado con el agua le dará fuerza
al corazón, color al rostro, le quitará la tris-
teza, aliviará el camino, dará coraje cuando
sienta cobardía, templará el hígado, y le ha-
rá olvidar todos los pesares. 

Y tanto ponderó el vino, que hice traer
una jarra para que él bebiese, que yo no me
atreví. Bebió el buen hombre y volvió a en-
dulzarme los oídos, y yo, de muy buena ga-
na a pedir más comida. Volvió él a beber y a
convidar de mi parte a otros tan pícaros co-
mo él, diciendo que yo era todo un portento.
Al fin, mirándome a los ojos, me dijo: 

-Conozco un hidalgo, tan amigo
de las personas con ingenio, que
daría doscientos ducados por verle
a vuestra merced la cara. Si quiere,
podemos ir a visitarlo a su propia
casa…

Yo, de puro orgullo, no cabía más
en mí después de tantas alabanzas
hacia mi persona. Y, en acabando
de comer, le pregunté quién era
aquel caballero. Él me dijo:

-Vamos a su casa, que le quiero
poner a vuesa merced bajo su pro-
tección

Fuimos, y vinieron con nosotros
aquellos amigotes suyos. Yendo por
el barrio de San Pedro, topamos en
la puerta de una casa con un hom-
bre ciego que, por su porte, parecía
importante. Y en aproximándonos,
riéndose mucho me dijo mi guía, el
muy sinvergüenza: “Éste es el hi-
dalgo que os daría doscientos duca-
dos por ver no sólo su bonita cara,
sino la cara que se le está poniendo
a vuesa merced ahora mismo”. 

Yo, avergonzado por la burla, le
dije: 

-Y también por veros a vos en la
horca los diera yo de muy buena ga-

na. 
Se alejaron ellos riéndose, y yo quedé

muy enfadado, aunque reconociendo que el
muy pícaro, en el fondo no me había enga-
ñado, pues había asegurado que el ciego
bien daría todo lo que tenía por poder “ver-
me”. Esta fue la primera lección que recibí
para saber que no se ha de fiar de quien uti-
liza palabras lisonjeras que, enseguida, le
caen encima las consecuencias. ■

El Ermitaño
“Hijo, mi caudal no da para más de lo que he logrado reunir; id a buscar
vuestra ventura. Que Dios os guíe y os haga un hombre de bien”
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MONTEJAQUE El municipio fue epicentro de los amantes de las aves el fin de semana

MONTEJAQUE | La delegada del
Gobierno andaluz en Málaga,
Patricia Navarro, participó el
pasado fin de semana en la
apertura del Andalucía Bird
Festival de Montejaque, un
evento que, según afirmó, po-
ne en valor  la riqueza ornito-
lógica de la provincia de Má-
laga.

Durante su intervención en
la primera edición de este en-
cuentro, con el que Monteja-
que se situaba en el epicentro
de los amantes de las aves, la
delegada de la Junta aseguró
que “la conservación del pa-
trimonio natural es en sí mis-
mo un filón de desarrollo y lu-
cha contra la despoblación”.

Navarro, junto al alcalde de
Montejaque, Diego Sánchez,
el vicepresidente primero de
la Diputación Provincial,
Cristóbal Ortega y el delegado
territorial de Sostenibilidad,
Medio Ambiente y Economía
Azul, José Antonio Víquez,
aplaudió al Ayuntamiento la
organización de este encuen-
tro que pone de manifiesto la
riqueza medioambiental de la

Serranía como parte del patri-
monio natural del que disfru-
tamos en nuestra provincia,
con humedales que son en-
claves de nidificación refe-
rentes en Europa.

“Una riqueza natural que
conlleva aparejado un com-
promiso de protección del

medio ambiente, asunto en el
que todos debemos tomar
conciencia” subrayó. 

Por este motivo, la respon-
sable provincial del ejecutivo
autonómico hizo un llama-
miento al trabajo conjunto de
administraciones, con la dis-
posición de los recursos nece-

sarios y de la sociedad civil,
en la responsabilidad del uso
de los espacios, para avanzar
en la protección del entorno
natural, una encomienda que
“es perfectamente compati-
ble con la dinamización eco-
nómica de nuestros territo-
rios”.

Las autoridades presentes en la inauguración del Andalucía Bird Festival de Montejaque. JUNTA

El Andalucía Bird Festival pone
en valor la riqueza ornitológica
APUESTA___La conservación del patrimonio natural se ha convertido en un
filón de desarrollo y de lucha contra la despoblación

Ronda  | Comarca

Breves

BENADALID | Esta tarde, a las 19
horas, se inaugurará La expo-
sición “miradas”, en el espa-
cio cultural Beni al Jali en Be-
nadalid, coincidiendo con la
celebración del día de su pa-
trón San Isidoro. La exposi-
ción nos permitirá recorrer,
mediante imágenes, objetos y
documentos de gran valor, la
evolución en el tiempo y la
trayectoria de la fiesta de Mo-
ros y Cristianos en Benadalid,
una tradición que está fuerte-
mente arraigada entre la po-
blación local.

BENADALID
Exposición sobre sus
Moros y Cristianos

BENARRABÁ | Benarrabá ha par-
ticipado en el tercer encuen-
tro anual de la Red Nacional
de Pueblos Acogedores
(RNPA), que se celebró el pa-
sado viernes en Sigüenza
(Guadalajara), donde se die-
ron cita representantes de 18
municipios. La reunión estu-
vo precedida de dos jornadas
de trabajo.

BENARRABÁ
Encuentro de
Pueblos Acogedores

ALGATOCÍN | El pasado sábado
Algatocín acogió una prueba
puntuable para la II Copa Pro-
vincial de Petanca, una com-
petición organizada por la Di-
putación  con la colaboración
de los Ayuntamientos partici-
pantes. El campeonato se dis-
putará hasta el 8 de junio con
más de 1.000 participantes de
29 localidades.

ALGATOCÍN
II Copa Provincial de
Petanca

FARAJÁN | Faraján ha iniciado
esta semana clases extraesco-
lares destinadas a vecinos, ni-
ños y adultos, que deseen re-
forzar alguna materia en con-
creto, recibir formación com-
plementaria y/o apoyo para la
obtención de un título acadé-
mico. Además, han comenza-
do los talleres de memoria pa-
ra personas mayores. 

FARAJÁN
Habrá clases
extraescolares gratis

JUBRIQUE | El Ayuntamiento de
Jubrique ha procedido a la ad-
quisición de un inmueble en
el casco urbano cuyo espacio
será dedicado a la construc-
ción del futuro consultorio
médico. El inmueble se en-
cuentra en calle Cruz, dispo-
ne de buenos accesos,  ubica-
ción idónea y cumple con las
condiciones requeridas.

JUBRIQUE
Ya hay sede para el
consultorio médico

JIMERA DE LÍBAR | La ciudad de Ji-
mera de Líbar acoge este sá-
bado a las 19 horas un con-
cierto de la Joven Orquesta
Provincial de Málaga en ho-
menaje a Vicente Espinel en
el 400 aniversario de su
muerte. Tendrá lugar en la ex-
planada de la Iglesia Nuestra
Señora de la Salud. Asimis-
mo, la semana próxima, los
días 4 y 5 de mayo, celebrará
su novena Feria de Artesanía
en el Polideportivo Munici-
pal.

JIMERA DE LÍBAR
Doble cita cultural:
música y artesanía

CARTAJIMA | Los descendientes del reconocido pintor Miguel
Martín han cedido 27 obras al Ayuntamiento de Cartajima,
pueblo natal del artista.  La familia se siente muy orgullosa
de que parte del amplio legado artístico del retratista y pin-
tor pase a formar parte del patrimonio cultural de la ciudad.

CARTAJIMA

Donación de obras del pintor
Miguel Martín

CUEVAS DEL BECERRO Agroecología

CUEVAS DEL BECERRO | La Diputa-
ción ha organizado en Cuevas
del Becerro una jornada sobre
agroecología y compostaje en
la economía circular en la que
se han expuesto experiencias
de éxito en la provincia de
Málaga, se ha presentado la
guía de buenas prácticas so-
bre las oportunidades de em-
pleo y emprendimiento de la
economía circular y se han
enseñado las técnicas de
compostaje para la reutiliza-
ción de los biorresiduos.

Esta jornada ha puesto el
colofón al itinerario de agroe-
cología del proyecto formati-
vo ‘Metapueblos, más allá de
la ciudad’, desarrollado por

la institución, en el que cinco
participantes de esta primera
edición se han formado reali-
zando prácticas en cuatro
empresas de la Serranía de
Ronda y de la Axarquía vin-
culadas a la agricultura eco-
lógica.

La vicepresidenta Antonia
Ledesma ha recalcado que
“apostar por la Economía Cir-
cular está en el ADN de la Di-
putación, ya que la provincia
de Málaga es un territorio
agropecuario de primer nivel
en Europa y nuestros 103 pue-
blos son laboratorios vivos en
los que poner en práctica los
beneficios de estas prácticas
sostenibles”.

Diputación celebra
unas jornadas sobre
economía circular

Imagen de una de las actividades desarrolladas. DIPUTACIÓN
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por Andrés Rodríguez Torres

Salud y Bienestar

Yo también quiero 
ser mayor

Cuando era pequeño, aunque de vez en
cuando también ahora, solía observar
con tanta atención que parecía estar
completamente desnortado. El típico

niño despistado de nacimiento. Lo cierto es
que ese mal llamado despiste es una especie
de súper poder de observación.

Con el tiempo he descubierto que las perso-
nas con más sensibilidad observamos de ma-
nera profunda, sin embargo, desde fuera pue-
de parecer que la persona está ensimismada.
Una de las cosas que más me fascinaba cuan-
do era pequeño era el mundo adulto. Supongo
que, en primer término, porque era inaccesi-
ble, pero hoy desde mi plena consciencia
adulta, añadiría que me intrigaba por pura ig-
norancia.

Sabemos, gracias a la fluida e inseparable
relación entre la ciencia y la meditación, que
la atención plena a la que tantas veces hace re-
ferencia la meditación Mindfulness es aquella
que nos permite focalizarnos en una sola cosa
a la vez. Y esto lleva inherente el hecho de no
poder juzgar aquello que se está viviendo o ex-
perimentando, pues saldríamos de ese foco.

Esto lo hace un niño en cada instante de su
día a día. Funciona invirtiendo toda su aten-
ción en lo que hace, siente y experimenta. No
necesita definir (a veces ni siquiera puede ha-

cerlo), tampoco precisa comprender y ni mu-
cho menos busca el porqué. Entonces, si todo
son ventajas, ¿por qué demonios iba un niño a
querer conocer el mundo adulto? Lo que de-
cía, por pura ignorancia. Cuando observo, no
lo hago solo con mis sentidos, también lo hago
con mi cuerpo. Para mí observar es empatizar,
resonar con lo que tengo a mi alrededor. Hay
muchas formas y palabras para definirlo, pero
lo único que necesito es que comprendas que
observar profundamente no es mi-
rar/oír/tocar/oler y sacar una conclusión. Sin
emoción, no hay observación. Por eso el ensi-
mismamiento, porque hay mucho que proce-
sar.

Continuemos, mi observación me hacía pre-
guntarme constantemente acerca de los entre-
sijos del ser humano adulto: “¿Por qué solo
ellos pueden hablar de ciertas cosas?, ¿por
qué yo no podría entender eso de lo que se rí-
en?, ¿cuándo se es lo suficientemente mayor
para no ser tratado con condescendencia?,
¿cómo lo harán para saber siempre qué ha-
cer?, ¿es tan atractivo como parece ser adul-
to?”.

Recuerdo que admiraba profundamente a
todo señor con traje y un importante puesto re-
presentativo de cualquier estado del mundo.
También recuerdo la seguridad con la que ha-

blaban de su trabajo, así como la capacidad de
decidir lo que querían.

25 años más tarde, lógicamente, he respon-
dido a todas esas preguntas. Y las respuestas
las conocemos todos. Hoy no admiro a nadie
por su vestimenta o su alta responsabilidad,
veo la vulnerabilidad y desencanto de las per-
sonas en su profesión y también soy conscien-
te de que poca -poquísima- gente sabe real-
mente lo que quiere en la vida. Mi condición
de adulto me ha facilitado concluir que crecer
no debería ser una transición sin retorno des-
de la niñez hasta la madurez. Sino un viaje con
paradas indefinidas en todas las estaciones
que necesitemos, para recordarnos que el

mundo desde otra mirada también es el mun-
do. Esto es algo que intento tener siempre pre-
sente, mi mirada de niño es tan válida (a veces
más) que la de adulto. Ser adulto no me otorga
el derecho a dejar de comprender que el mun-
do que me rodea puede redefinirse desde la
falta de ego y de juicio constante. No vivimos
en una competición, aunque así lo parezca.
Vuelve a tu mirada sin definir lo que ves y dis-
fruta.

Feliz, consciente y alterna semana ■

Andrés Rodríguez Torres es fisioterapeuta,
profesor de Mindfulness y movimiento
consciente. @emanasandresrodriguez

TROFEO PROVINCIAL Las integrantes del club rondeño quedaron en muy buenas posiciones

Éxito de las
patinadoras
rondeñas en
Fuengirola

M.Q./RONDA | Las jóvenes pati-
nadoras del Club Deportivo
de Patinaje de Ronda cose-
charon un gran éxito el pasa-
do fin de semana en Fuengi-
rola, en el Trofeo Provincial
de Nivel E disputado en el Pa-
bellón Juan Gómez, ‘Juanito’,
de la ciudad malagueña. 

La competición registró
una gran afluencia de patina-
dores y patinadoras proce-
dentes de los diferentes clu-

bes de Andalucía, con una
participación total de diez
clubes, entre los que se en-
contraba el rondeño.

El Club Deportivo Patinaje
Ronda se desplazó hasta
Fuengirola con seis patinado-
ras de diferentes categorías,
quedando dos de ellas en pri-
mera posición, otra en segun-
do puesto y tres de ellas con
medalla. 

Así, por orden de las dife-

rentes categorías en las que
participaron las deportistas
rondeñas, en la de alevín de
primer año, consiguió meda-
lla Leire Mena. En categoría
infantil de primer año, tam-
bién consiguió medalla Cristi-
na Pimentel.

Daniela Becerra obtuvo el
primer puesto en la categoría
cadete de primer año, mien-
tras que Laura García tam-
bién obtuvo el primer puesto

en la categoría cadete de se-
gundo año. 

En la categoría junior, Na-
talia Sánchez, que participó
en el grupo de unificadas,
quedó en segundo puesto. 

Yunalia Fernández, en la
categoría junior, que partici-
pó en el grupo de unificadas,
quedó en sexto puesto con
medalla. 

Este fin de semana volve-
rán a la competición.

Las deportistas que participaron en el trofeo. CLUB DE PATINAJE RONDA

Dos primeros puestos, un segundo y
tres medallas para el Club de Ronda

DEPORTES |

BÁDMINTON Copa Base Andalucía

COPA BASE.  El polideportivo de El Fuerte acoge este fin de
semana la Copa Base Andalucía, organizada por por el Club Bád-
minton Ronda junto a la Federación Andaluza de Bádminton y la co-
laboración del Ayuntamiento de Ronda. Óscar Gutiérrez y Alejan-
dro Cañestro han presentado el evento, cuya inscripción ha supera-
do los 100 participantes de clubes de toda Andalucía. Por parte de
los rondeños, 9 jugadores competirán en diversas categorías y mo-
dalidades. Las categorías a disputar son sub13, 15, 17, 19 y las moda-
lidades individual masculino y femenino, dobles mixtos, dobles
masculinos y dobles femeninos. La competición se iniciará a las 9.30
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La Asociación vecinal Barrio de San Francisco inaugura el Rincón del Beso
■ La Asociación de Vecinos Barrio de San Francisco inauguró este
miércoles una “iniciativa pionera” en Ronda, el Rincón del Beso, un
espacio ubicado en el patio de la asociación ideado por la junta direc-
tiva del colectivo vecinal con la colaboración del grupo de 26 mujeres
de la actividad de croché que irán decorando el corazón en función
de la estación del año en que nos encontremos. El presidente de la
asociación, Juan Manuel Ayala, estuvo acompañado durante la inau-
guración por la alcaldesa, María de la Paz Fernández, y el delegado
de Participación Ciudadana, Ignacio Alonso, así como por numero-

sos vecinos y vecinas que quisieron ‘estrenar’ este bonito lugar, que
estará abierto todos los días excepto los miércoles, por descanso del
bar-ambigú. Ayala invitó a toda la ciudad a conocer este rincón. La al-
caldesa, por su parte, felicitó a la asociación de vecinos y a las muje-
res “que han participado en esta iniciativa tan bonita que da luz y co-
lor” al barrio. Además, destacó que “este tipo de iniciativas mantie-
nen viva a la asociación, al barrio y al resto de Ronda”.  Finalmente,
animó a rondeños y rondeñas “a disfrutarlo y espero que se den mu-
chos besos en este rincón”, concluyó. IMÁGENES CEDIDAS

Absit Invidia

L a abrupta salida del Reino Unido de la
Unión Europea dejó Gibraltar en tengue-
rengue. Ocho años después del Brexit -re-
chazado con sus votos por los gibraltare-
ños-, se da por hecho un acuerdo político

entre Bruselas, Madrid, Londres y Gibraltar en el
marco de un nuevo formato -el enésimo- de nego-
ciación. La historia del Peñón es también la crónica
de sus mesas de diálogo. Han existido para todos
los gustos y disgustos. Atrás quedó el tiempo en el
que España rechazaba sentarse a negociar con el
inquilino del número 6 de Convent Place hasta que
el ministro Miguel Ángel Moratinos admitiera la
fórmula dos banderas, tres voces para establecer
un foro tripartito de cooperación. Fue el 18 de sep-
tiembre de 2006 en Córdoba. A partir de ahí, la lógi-
ca presencia de las autoridades gibraltareñas en el
foro de diálogo que dilucide su futuro se ha corro-
borado cuando el pasado 12 de abril el ministro
principal Fabian Picardo compartió mesa en Bruse-
las con el vicepresidente ejecutivo de la Comisión
Europea y los ministros de Asuntos Exteriores de
España y el Reino Unido. El contencioso se ha mo-
dernizado. La polémica ya no está en quiénes ha-
blan sino en el qué se acuerda aunque siempre he
echado de menos una representación empoderada
de las autoridades del Campo de Gibraltar en ese o
cualquier otro foro de diálogo que determine el fu-
turo del Peñón y su entorno. Hubo algún intento en
la década de los noventa integrando al presidente
de la Mancomunidad de Municipios -entonces José
Carracao- y los alcaldes de La Línea y San Roque en
una comisión interministerial, pero sin apenas re-
corrido. Igualmente, añoro un papel representativo
del Gobierno andaluz simplemente por cortesía
institucional y porque es probable que algunos
asuntos afecten a competencias de la administra-
ción autonómica. Ahora, tras el acuerdo político al-
canzado hace unos días en la capital europea, hay
que poner en negro sobre blanco el pacto que afec-
taría al “aeropuerto, bienes y movilidad”, según re-
coge el comunicado conjunto. Hay un refrán de ori-
gen anglosajón que dice: el diablo está en el deta-
lle. No lo deben olvidar los diplomáticos españoles
a la hora de escrudiñar el texto final del acuerdo
que aseguraría, dice el documento, un futuro de
prosperidad para toda la región, una región -el
Campo de Gibraltar- a la que aún le cuesta creerlo. 

Gibraltar ahora
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